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Живите долго и комфортно
Около 5 тысяч 

семей участников 
Великой Отече-
ственной, в том 
числе и их вдов, 
смогли улучшить 
свои жилищные 
условия за вре-
мя реализации в 
Нижегородской 
области соответ-
ствующей феде-
ральной програм-
мы. 

Она действует на территории России с 2008 года. По 
информации регионального министерства социальной 
политики, за это время в общей сложности на программу 
было выделено порядка 5 млрд. рублей.

В Нижегородской области только за два последних 
года выплату на улучшение жилищных условий получили 
694 человека. Но еще более 300 человек на данный мо-
мент стоят пока в очереди.

«Районы активно работают по этой программе. В 
2015 году её реализация продолжается, - отметил 
министр социальной политики Артём Кавинов. – 
Кроме того, наше ведомство оказывает ветеранам 
помощь в ремонте жилья. На эти цели в 2014 году  
в региональном бюджете было выделено 5,5 млн. 
рублей. В настоящее время формируются новые 
заявки. Наша главная задача заключается в том, 
чтобы герои нашей Родины, ветераны Великой От-
ечественной войны чувствовали себя комфортно».

Программа улучшения жилищных условий семей 
участников Великой Отечественной войны входит 
в содержательную часть федерального Закона о 
ветеранах.  В целом на его финансирование в 2015 
году федеральная казна предполагает выложить  
7,1 млрд. рублей, что на 600 млн. рублей больше, 
чем было затрачено в прошлом году. И это понятно. 
Нынешний год особенный: 9 мая страна отметит 
70-летие  Победы над фашистской Германией, и в 
такой знаменательный год следует особо поблаго-
дарить доживших до этой даты ветеранов, всех, 

кто ковал Победу, и достойно вспомнить тех, кого 
сегодня уже нет.

Напомним, что сегодня в Нижегородской области 
живет 5193 участника Великой Отечественной войны.   

√Юбилей

Как и прежде в строю
Для нижегородца, участника Великой Отече-

ственной войны Фёдора Андреевича Кощеева 
День Победы – праздник особенный. С одной 
стороны, он чтит его как солдат, ставший одним 
из творцов Великой Победы. С другой,  совсем 
рядышком с этим днём - 10 мая – ему выпало 
родиться. 

В год 70-летия Победы советского народа над фашист-
ской Германией Фёдору Андреевичу исполняется 101 год! 
Но уже в апреле он начал принимать гостей.

Вспомнить «раньше времени» о почтенном возрасте 
ветерана у нижегородских властей и средств массовой 
информации была серьезная причина. Как и всем участ-
никам Великой Отечественной войны, накануне предсто-
ящего юбилея Победы ему вручали юбилейную медаль, 
отчеканенную к 70-летию, цветы  и подарки. В связи с 
этим в гости к ветерану приехали министр социальной 
политики Нижегородской области Артём Кавинов и ис-
полняющий обязанности главы администрации Сормов-
ского района Вячеслав Рудаков.

Фёдор Андреевич Кощеев родился и вырос в городе 
Горьком. В 1940 году был призван в ряды Советской 
Армии рядовым. Война застала его в Белоруссии: 
срочную службу он проходил поваром на авиабазе под 
Минском. Как вспоминает Кощеев, о нападении Герма-
нии на Советский Союз он узнал 22 июня не по радио, 
а сидя  на утренней зорьке на берегу реки с удочкой в 
руках: решил наловить рыбы к обеду. Тут-то и увидел в 
небе немецкие самолёты. Огромной чёрной тучей они 
летели вглубь страны, на Минск. По пути несколько 
бомбардировщиков сделали круг над их аэродромом, 
и когда Фёдор Андреевич прибежал в часть, весь аэро-
дром пылал.  

Довелось Фёдору Андреевичу участвовать в боях под 
Москвой, а победу он встретил в Кенигсберге. За все 
эти годы – ни одного ранения, хотя опасных моментов 
было много.

Фёдор Андреевич Кощеев награжден орденом Оте- 
чественной войны II степени. А в прошлом году к Дню 
воинской славы получил «Памятный знак от благодар-
ных нижегородцев».

В свои 100 с хвостиком лет ветеран сам справляется 
со всеми делами, ходит в баню, по-прежнему любит 
рыбалку, которая когда-то спасла ему жизнь.

Годы всё же дают о себе знать, и память иногда 
подводит ветерана. Тогда на помощь приходит внук, 
бережно хранящий рассказы деда.

На войне случались удивительные вещи. Так, со 
слов деда, внук вспомнил такую любопытную историю. 
Один из бойцов показывал сослуживцам фото своей 
жены, хвалясь её красотой. Повар Кощеев тоже решил 
взглянуть на фотографию и с удивлением узнал на ней 
свою родную сестру, связь с которой потерялась ещё 
до войны…

На встрече, после разговора с ветераном и его 
родственниками министр социальной политики Артём 
Кавинов заметил:

- Меня переполняют эмоции. Представьте: сто лет 
человек живёт на этой земле. Прошёл всю войну, под-
нимал страну из разрухи, остался в строю, в добром 
здравии и с чувством юмора, ждет юбилея Победы.

Фёдор Андреевич сам удивляется и радуется сво-
им годам. И на вопрос съёмочной группы программы 
«Вести-Приволжье», снимавшей репортаж, – есть ли в 
планах отметить 80-летний юбилей Победы, улыбается 
и приглашает через век на свой 200 юбилей, на следую- 
щий день после  Дня Великой Победы.

Корзина вестей со всех волостей

Борчанке  Лидии Фёдоровне 
Мухаровой исполнилось 90!!!

Она всегда была обществен-
ницей: сначала  комсомольским 
вожаком, затем секретарём пар-
тийной организации и вот уже 
15 лет  возглавляет  первичною 
организацию деревни Городищи.

Лидия Фёдоровна всю свою 
жизнь посвятила детям, прорабо-
тав  55 лет  учителем начальных 
классов, а летом работая в пио-
нерских лагерях. Только в 80 лет 
она вышла на заслуженный отдых.

Секрет долголетия  этой за-
мечательной женщины прост: 
здоровый образ жизни, работа и  
хорошее  доброе отношение к лю-
дям.  Лидия Фёдоровна  бегает по 
утрам, делает зарядку, обливается 
холодной водой, с удовольствием 
читает газеты и другую литера-
туру. К тому же, она интересный 
собеседник.

Правление общества инвалидов 
г. Бор  с удовольствием поздравля-
ет Лидию Фёдоровну с 90-летием 
и  желает ей  здоровья, здоровья 
и здоровья!

√Отчеты и выборы

В труде и боях
закалённые

На территории городского округа города Бор про-
живает без малого 33 тысячи пенсионеров по воз-
расту, из них: 143 участника Великой Отечественной 
войны, порядка трех тысяч тружеников тыла, 832 
ветерана боевых действий. В округе насчитывает-
ся 22 тысячи федеральных и областных ветеранов 
труда. Все они находятся в зоне внимания автори-
тетной в округе общественной организации - Совета 
ветеранов. 

В конце марта на Бору состоялась ветеранская отчетно-вы-
борная конференция, на которой Совет отчитался перед сво-
ими подопечными о проделанной за пять лет работе. В работе 
конференции принял участие председатель Законодательного 
собрания области Евгений Лебедев.

В отчетном докладе председатель Совета ветеранов Анато-
лий Дунаев отметил, что приоритетом в работе организации 
всегда стояла защита социально-экономических, личных прав 
ветеранов и их семей, улучшение их благосостояния. В этом 
плане многое делается, но эта работа особенно активизирова-
лась в период подготовки к 70-летию Победы. Активисты орга-
низации старались дойти до каждого ветерана, нуждающегося 
в помощи, узнать условия жизни и быта и оказать необходимую 
поддержку.

Высоко оценил работу Совета спикер областного Законо-
дательного собрания. Евгений Лебедев, в частности, сказал:

– Совет ветеранов Борского городского округа занимает 
особое место среди общественных организаций, с которыми 
я тесно сотрудничаю в своей депутатской работе. Сообща мы 
решаем многие насущные проблемы борчан: одиноко прожи-
вающим пенсионерам  оказывается материальная поддержка, 
организуются коллективные праздничные мероприятия, ме-
дицинское обследование, поездки по историческим местам. 
Совет объединяет заслуженных людей с активной жизненной 
позицией, патриотов с  опытом многолетней практической ра-
боты, которые имеют полное право подсказать, что ещё нужно 
сделать для блага людей. Убежден, что энтузиазм, боевая и 
трудовая закалка ветеранов помогут привить современной 
молодежи дух настоящего патриотизма.

Евгений Лебедев сообщил, что решением Законодательного 
собрания в этом году удвоен размер выплат, которые по област-
ному законодательству положены ветеранам войны (участникам 
и инвалидам войны, вдовам, труженикам тыла, блокадникам, 
узникам концлагерей) сверх федеральных выплат. Всего на 
социальную поддержку ветеранов в Нижегородской области в 
2015 году выделена беспрецедентная сумма в 8,1 млрд. рублей.

Спикер выразил особую благодарность составу Совета 
ветеранов, работавшему на протяжении пяти лет, и лично его 
председателю Анатолию Дунаеву. Ему от имени регионального 
парламента Евгений Лебедев вручил Благодарственное письмо 
и ценный подарок.

Новым председателем Совета ветеранов городского округа 
города Бор был избран Владимир Коньков, ранее занимавший 
пост заместителя председателя. Также был избран новый со-
став Совета и президиума, выбраны делегаты на областную 
конференцию. 

Секрет долголетия прост...

На сцену выходили люди с 
ограниченными возможностями. 
Они читали свои стихи и стихи 
известных и неизвестных авторов 
о боях-пожарищах, о воинах-по-
бедителях, пели песни военных 
лет, что согревали души бойцов в 
редкие минуты затишья или звали 
в бой с врагами-захватчиками, и 
песни, рожденные мирным време-
нем, но навеянные военным.

Авторские стихи, в которых пе-
рекликаются патриотизм, любовь 
к Родине, ожидание близкой Побе-
ды и грусть по близким людям, чьи 
жизни унесла война,  прочитали 
Майя Михайловна Верещагина, 
Светлана Валентиновна Клюева, 
Евдокия Павловна Кошкина, и Ма-
рия Александровна Живодёрова. 
Слова стихов проникают в душу, 
некоторые зрители еле сдержи-
вают слёзы – ведь фактически 
каждую семью война так или иначе 

задела своим чёрным крылом.
А сценарий ведет нас дальше, и 

вот уже перед нами Василий Тер-
кин в лице 15-летнего Вячеслава 
Журенко рассказывает нам байки, 
шутит, радуется своей молодости. 
В армейской форме, в сапогах 
– красивый, бравый, настоящий 
солдат!

Рассказ ведущего повествует 
о блокаде Ленинграда, о битве 
под Сталинградом… И как к месту 
здесь песни «Солдатский вальс», 
«Письмо с фронта», «На кургане», 
«Неизвестный солдат», «Тучи в 
голубом» в исполнении Марии 
Евгеньевны Наумовой, Владимира 
Дмитриевича Плешакова, Марии 
Ивановны Афанасьевой, Алевти-
ны Георгиевны Малухиной, Нины 
Александровны Лысовой… Песни 
сменяются стихами, а те опять 
песнями.

Не все из членов ВОИ, занима-

ющиеся художественным творче-
ством, смогли подняться на сцену. 
Стихи инвалида I группы Светланы 
Алексеевны Курочкиной пред-
ставила Вероника Васильевна 
Сумина. Среди юных талантов об-
ратила на себя внимание Кристина 
Савельева (15 лет), которая под 
аккомпанемент своего школь-
ного педагога И.А.Кашникова 
исполнила песню «Прости меня, 
дедушка!». 

Членов своей организации под-
держала председатель правления 
АГО ВОИ Людмила Ивановна Го-
рожанкина, в исполнении которой 
прозвучала песня «Свечи».

По окончании действа всем 
участникам были вручены «Благо-
дарственные письма» и памятные 
подарки.

Такие встречи не дают памяти 
людской забыть все то, что пере-
жил наш народ во время войны. 
Они не только открывают наши 
души для добра, милосердия, со-
страдания, но и зажигают пламя 
патриотизма, любви к Родине.

Марина ВЕСНА

Была весна, была Победа!
Такое название придумали арзамассцы фестивалю твор-

чества инвалидов, состоявшегося 10 марта по инициативе 
правления городской организации ВОИ и коллектива филиа- 
ла № 2 Центральной городской библиотеки.

Уже само название фестиваля определило его сценарий 
и программу: все выступления участников – и в номинации 
«Художественное слово, поэзия», и в номинации «Сольный 
вокал» - объединялись единой темой, темой Победы нашего 
народа над фашизмом.

Она задалась первыми же минутами начала фестиваля 
– звуками метронома и голосом Левитана с объявлением о 
начале Великой Отечественной войны. А дальше ведущий 
начал как бы вводить присутствующих в атмосферу боев и 
сражений.




